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小镇
烟火事

南国都市报3月 28日讯（记者 谭琦/文 吴兴
财/图）“有房吗？”“没有了。”最近一周，这是王绍

文回答得最多的问题。王绍文是琼海市博鳌镇桔桔

民宿的老板，在博鳌亚洲论坛2025年年会召开之

前，客房早早就订满了。

“有房吗？”同样的问题，王绍文在2006年就

常常听到，不过回答的人，是离他家不足百米处的

川鳌酒店的老板。也是这个问题的频频抛出，让王

绍文萌生了开民宿的念头。

1999年，王绍文在玉带滩附近种西瓜，常常拉

着一车西瓜到东屿岛叫卖。“东屿岛要搬迁了，这里

要办博鳌亚洲论坛年会啦！”王绍文不知道这意味着

什么，只想着，以后该去哪里卖西瓜。2002年，博鳌

亚洲论坛首届年会开幕，王绍文第一次见到博鳌镇

上来了这么多人。

博鳌镇上开了许多饭店，但没有歇脚的地方，

参会的工作人员只能到几十公里外的琼海市区住

宿。2006年，博鳌镇上开了第一家酒店——川鳌酒

店。“太火爆了，几乎每天都有人在问房。”王绍文

看着“眼红”，也想“搏一搏”。2012年，王绍文向

亲戚朋友借了50万元，将家里的2层楼加盖至6

层。2014年，桔桔民宿正式开业。

民宿生意的火爆程度在王绍文的意料之中。

“一有空房放出来，马上就被订出去了。”王绍文负

责电话预订，常常是满房了，电话还在响个不停。

但在他意料之外的是，博鳌几乎没有淡季。“除了

博鳌亚洲论坛年会期间，每个月都有活动，有时候房

间还来不及打扫，下一个客人就已经到了。”小镇上的

住房供不应求，最忙的时候，王绍文请了3个客房服务

员，他和爱人两班倒接待客人，忙得脚不沾地。

桔桔民宿里，90%的客人都是回头客。王绍文

与大多数客人都处成了朋友。“只要来博鳌出差，

我都会住这儿。”丁康是北京人，他觉得桔桔民宿

有家的感觉。“加班回来很晚，老板和老板娘都会

在一楼等着我，有时还会喊我一起吃饭。”丁康喜

欢博鳌，天气暖和人更温暖。

也有第一次来到博鳌就被王绍文“圈粉”的游

客。“老板是博鳌的‘百事通’，有什么问题找他就

行。”辽宁游客胡莹在这住了3天，她照着王绍文提

供的攻略深度游博鳌，体验感满分。

有人说，博鳌亚洲论坛年会就像一个“交友平

台”，国与国之间交朋友、企业与企业之间交朋

友、人与人之间交朋友。经过20多年的发展，博鳌

“朋友圈”不断扩大，新老朋友们的合作与交流也

更加密切。十多年来，王绍文的“朋友圈”也越来

越大，天南海北的朋友都喜欢在微信上找“老王”

订房。博鳌湾畔，浪花昼夜不息。王绍文和他的民宿

就像一座码头，向世界传递博鳌的温暖“人情味”。

南国都市报3月28日讯（记者 王
子遥）虽然博鳌亚洲论坛2025年年会

于3月 28日正式落幕，但不少企业家

对海南的关注度还在持续高涨。

企业的发展是社会经济进步的主要

动能。今年年会，企业“大咖”依旧来

了不少，包括诸多央企国企相关负责

人，民营企业“一把手”，热门行业技

术领军人等。在这之中，不少企业家不

仅仅是来参加年会，更是在海南自贸港

封关运作的关键之年，借博鳌亚洲论坛

年会之机对蓬勃发展的海南自贸港进行

考察与了解。

“我们打算依托海南自贸港的平

台，加大企业的发展力度，进一步探索

亚洲市场的潜力。”在参加完博鳌亚洲

论坛2025年年会开幕式后，红牌集团

董事局主席叶志中心潮澎湃，也更加坚

定了来海南投资的想法。

叶志中此前多次来海南，重点考察

了海口、儋州、洋浦等地。在他看来，

开放的自由贸易港能够为企业发展提供

前所未有的政策与市场环境。“我们计

划来儋州落地销售总部，依托海南自

贸港货物自由便利的政策出口产品，

这样能够有效降低我们的海运成本、

人工成本、资金成本等，提高运营效

率。”他说。

开放与绿色是自贸港发展的代名

词，更是吸引众多企业慕名来到海南的

靓丽名片。在博鳌亚洲论坛2025年年

会开幕式结束后，立擎智动(山西)汽车

科技集团有限公司董事赵恩民接受媒体

记者采访时，积极评价海南在开放与绿

色方面的市场环境与成就，表达希望与

海南“绿色同行”的企业愿景。

“我们企业与践行绿色发展的海南

有着诸多契合点。”赵恩民直言，“我们

希望能够依托自贸港政策与公司在海南

现有资源，到海南陵水落地零碳物流园

区，乘上自贸港建设的东风，与海南合

作共赢。”

事实上，基于海南向绿发展的“底

色”，已经有企业将一批引领示范性项

目在海南落地。

“明年就有了，明年就有了！”博

鳌亚洲论坛2025年年会期间，明阳新

能源投资控股集团创始人、董事长张

传卫欣喜地告诉记者，该集团在海南

东方投资建设的海上风电制氢和氢能

综合利用示范暨全球首个百万吨级绿

色电氢氨醇实证项目，将于明年实现

绿氢的生产与交易，这对于推动海南

能源结构调整，促进产业经济发展有

着重要意义。

“明年我们就能在海南看到氢交

易，而且是用在海南生产的风机，在海

南生产的制氢装备，生产出海南的绿

氢。”张传卫表示，通过将项目在海南

落地，明阳集团相关产业链已在海南汇

聚，投入产品生产与技术研发。“以后

海南将不仅有旅游，还有绿色能源产

业，有更多的绿色能源装备和绿色能源

技术输出。”张传卫说。

中国服务贸易协会副会长、海南自

由贸易港建设专家咨询委员会委员赵晋

平在年会期间选择援引两组数据统计，

形象地形容如今海南之于企业的“向心

力”——

一是2024年，海南出口总额大幅

增长了43.5%，其中有68%的份额系在

海南注册的企业通过扩大其他地区的采

购用于出口，这也充分说明了已有许多

总部功能型企业前来海南落地，利用自

贸港自由便利的政策和环境加强与海外

之间的贸易和投资关系；

二是根据市场监督管理总局的数

据，截至2023年末，在海南注册的外

资企业总数达到8494家，较2019年增

长了1.6倍，在全国排名第一，这也充

分说明海南自贸港确实为国外投资者提

供了一个进入中国内地的重要平台和载

体，使得企业纷至沓来。

“海南高水平的投资自由化政策，

必将吸引更多国内外企业前来投资兴

业，共享自贸港开放新机遇。”面对来

自国内外的众多媒体，赵晋平的话掷

地有声。

价值千万珍珠项链
在博鳌首秀
下一站：第五届消博会

南国都市报3月28日讯（记者 姚皓/文 马一鸣/
图）博鳌亚洲论坛2025年年会期间，在位于年会现场

的博鳌免税店，一款价值千万元的珍珠项链了吸引众

人的目光。

这是由海南本地珍珠品牌“美裕珍珠”带来的产

品，稀有的南洋白珠串成项链，其中颗颗都有着丝绸

般冷白光与原生无瑕的高品质，仿佛大自然精心雕琢

的艺术品。记者了解到，本次年会是该款珍珠项链的

“首秀”，接下来品牌方将携其与古董珠宝、野生海螺珠

等丰富的珍珠产品亮相第五届中国国际消费品博览会。

他们因博鳌而来更因自贸港机遇而驻

博鳌民宿虽小“朋友圈”很大
他用温情为游人打造温馨的港湾
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稀有南洋白珠串成的珍珠项链。

王绍文忙着接听订房电话。


